

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 5033.

Suscripción en Córdoba. Por un mes... 8 rs.  
Por trimestre... 22 rs.  
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.  
Por trimestre... 28 rs.

SÁBADO 4 DE MAYO DE 1867.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XVIII.

## Seccion editorial.

### FERRO-CARRIL DE CORDOBA A BELMEZ.

Nuestros habituales lectores saben la atención preferentísima que hemos dedicado á la línea de Belmez. Los trabajos que se activan en el trayecto que enlaza la rica cuenca cordobesa con la estación de Almorchon, ha sido mirado por nosotros como un síntoma deplorable para el mercado natural de los carbones. Y no somos nosotros solos los que á este propósito dirigen sus reclamaciones. Toda la prensa andaluza, estamos seguros de ello, nos ayudará en esta patriótica empresa. He aquí en prueba de ello las observaciones que en su número del miércoles dedica ya al asunto *El Correo de Andalucía*, periódico de Málaga.

No hace muchos días que publicamos, tomado del *DIARIO DE CORDOBA*, un artículo debido á la inteligente pluma del señor Villaverde, en el que trazaba de un modo gráfico la situación actual de la cuenca carbonífera de Belmez.

Nosotros también pensamos dedicar á este mismo interesante asunto algunos artículos, consagrados á llamar la atención del Gobierno sobre la actual legislación de minas pidiendo la mas pronta y conveniente solución sobre unas propiedades tan conculcadas hoy, y una espedita y libre explotación tan menguada hasta ahora en relacion con la que aquellos terrenos pueden producir. Hoy, sin embargo, tenemos que dar una noticia muy lisonjera para la industria, y al hacerlo vamos á anticipar una enérgica y espontánea excitación á las Empresas concesionaria y constructora de la línea de Belmez á Córdoba.

Sabido es de todos que hace muchos meses que se abrió á la explotación la importante línea de Ciudad Real á Badajoz, que pone este confín de Andalucía en directa comunicación con el reino Lusitano á la vez que con la capital de la monarquía. Pues bien, el trayecto que desde las minas de carbon de Belmez enlaza con la de Ciudad Real en la estación de Almorchon, paralizado hace algun tiempo, emprende en estos momentos de nuevo sus trabajos con tan decidido empeño, que la Empresa quiere dar por terminada la línea para antes de fin de año.

Y que se desprende de esto? En primer lugar que la rica cuenca de Belmez tiene abierta una de sus dos poderosas vias de comunicación que antes de medio año podrá inundar

el centro de España de carbones que no solamente competirán en calidad con los ingleses, sino que en las minas metalúrgicas de Linares, por ejemplo, (donde tanta falta hacen) en Madrid mismo y en otros varios puntos el carbon costará siete ó ocho reales quintal cuando mas.

La misma línea de Ciudad Real á Badajoz no consume ni ha consumido desde antes de su inauguración otro carbon que el de las minas de Belmez. Segun datos fidedignos que tenemos, la mina *Terrible*, la portentosa mina *Terrible*, propia de los respetables banqueros Parent, Schaken y compañía de Paris, (dueños á la vez de dicha línea férrea) apesar de hallarse todavía en su periodo de instalacion, digámoslo así, apesar de no haber entrado aun en una regularizada explotación, envía diariamente á la estación de Almorchon de mil quinientos á dos mil quintales de carbon.

Este mismo carbon ha sido ensavado con un éxito completo por la fábrica de gas de Madrid y es pedido con empeño y consumido por toda la industria harinera de Estremadura, para donde se esporta en grandes cantidades.

Y bien, si nosotros hemos sentido un verdadero orgullo al escribir las anteriores líneas; si vemos con verdadero entusiasmo empezar á renacer la industria carbonífera en nuestro pais; si conocemos que quizás dentro de poco dejará una gran parte de España de ser tributaria de los carbones ingleses, ¿habrán de quedar nuestras industrias, el puerto de Málaga, el mercado natural de Belmez, el ferro-carril de Córdoba habrán de quedar, decimos, sin el abundante alimento que tenemos á nuestras mismas puertas?

Indudablemente carecemos de él si la línea de Córdoba á Belmez no se construye.

Y hé aquí el objeto del artículo de hoy.

Verdad que la construcción de ese ferro-carril ofrece serias dificultades en su rápida y peligrosa huida á Córdoba que el sistema de anillos del ingeniero señor Sandino es una utopia para muchos; que para otros es cuestionable, sin esPLICARNOS nosotros el motivo, el primitivo estudio del señor don Meliton Martín, que dándole mas desarrollo á la línea la lleva hasta las ventas de Alcolea, algunos kilómetros mas allá de la ciudad: lo cual en nuestro sentir en nada afecta los intereses de los cordobeses.

Todo esto es cierto; pero lo es tambien que se han hecho y se hacen nuevos estudios y que al fin se le dará buena solución al problema:

es tambien muy cierto que los trabajos de esa línea se han inaugurado ya ocho veces en el espacio de algunos años y siempre en la sección mas fácil; en la sección de Espiel donde no hay que hacer mas que desmontes y terraplenes y algunas ligeras obras de fábrica.

Porqué pues, es tan desgraciada que tras de las mas pomposas inauguraciones vienen inmediatamente las mas largas demoras, las mas interminables paralizaciones?

No queremos, aunque nos fuera fácil demostrarlo, entrar á describir de donde parten las demoras, donde existe la rémora constante que neutraliza los multiplicados esfuerzos que se hacen para llevar á cabo este trabajo. A la Compañía internacional de Crédito, que es la concesionaria, toca removerlos y al Gobierno apoyarla y agitarla para que lo termine.

A eso aspiramos, nosotros cuyos intereses están ligados con el brillante porvenir de la cuenca de Belmez: para eso llamamos tambien en nuestra ayuda á nuestros compañeros de la prensa andaluza, interesados del mismo modo en la realización de ese trabajo. Las líneas de Sevilla, Málaga y Granada especialmente tendrán una economía considerable en el consumo de ese combustible y las industrias en general reportarán tambien los beneficios que desean.

Qué diremos cuando veamos esparcido por España un carbon que nace en la provincia de Córdoba y que está vedado sin embargo para nosotros? ¿Cómo hacer venir hoy ese carbon á Málaga ó Sevilla, si costaría en las respectivas plazas catorce ó diez y seis reales quintal?

Consideramos animadas de los mejores deseos á las respectivas Empresas pero les pedimos mas todavía: les pedimos un último y mas poderoso esfuerzo, como pedimos al Gobierno una iniciativa directísima y eficaz, igual á la que emplea en la vía férrea de San Juan de las Abadesas, para que de una vez, de un solo empuje, con un unánime empeño se llegue pronto al ansiado momento de oír silbar á la audaz locomotora por esa parte de la escarpada Sierra Morena.

## Seccion oficial.

Alcaldía Constitucional de Córdoba.

Existiendo en esta dependencia varios documentos relativos al soldado que fué del regimiento Infantería del Rey Francisco Serrano Gil, hijo de Pedro y de Maria Josefa, cuyo domicilio se ignora, y que han sido remitidos para su entrega

al mismo por la comandancia militar de esta plaza, se le cita por medio del presente á fin de que se persone á recogerlos de la secretaría municipal, en donde se conservan.

Córdoba 1.º de Mayo de 1867.—El Conde de Torres-Cabrera.

## Seccion de noticias.

### NACIONALES.

Recibimos el correo de Filipinas con noticias que alcanzan al 7 de marzo. El estado sanitario era bueno. Habian ocurrido dos incendios de consideracion en Tay-Tay (distrito de Moroug) y Albay, quemándose varias casas de tabla y nipa con sus correspondientes depósitos de palay.

Habian salido para Barcelona en un buque los Sres. D. Pedro Ibanez, comandante de caballería, con su señora y dos hijos; D. José Fernandez, oficial de la secretaría del gobierno superior civil, y doña Margarita Olivés, con su sobrina doña Isabel Cardona.

El 1.º se han reunido los diputados á Cortes por Cataluña en la sala de presupuestos del Congreso. Se habló de varios asuntos de interés del pais, y entre ellos de la importante empresa de canalización del Ebro. Por unanimidad fue elegida una comision compuesta de los señores Mas y Abad, decano presidente, Balboa, Fivaller, Toda, Fortuny, Brunet y Gaya, que en representación de sus compañeros practique las mas eficaces gestiones á fin de que se dé al asunto la pronta solución que le dieron ya anteriores Congresos, como aconsejan de consuno la justicia y los intereses del pais.

D. Bienvenido Teixidor, que se inutilizó durante la guerra civil perdiendo un brazo y quedando maltratado del otro, entró en el cuartel de Inválidos y adquirió los conocimientos necesarios para hacerse profesor de instruccion primaria, cuyo cargo viene ejerciendo. Actualmente tiene un hijo único y ha acudido al Congreso solicitando que en la reforma de la ley de reemplazos se exima del servicio al hijo del soldado licenciado, muerto ó herido en el campo de batalla ó inutilizado por sus heridas.

D. Manuel Calosa ha presentado al señor ministro de la Guerra un fusil de un nuevo sistema que se carga por la recámara. El señor ministro lo ha pasado á la comision de artillería para su examen.

### ESTRANJERAS.

El embajador inglés en Berlin ha su-  
plicado al rey de Prusia en nombre de su gobierno que realice cuanto antes su proyecto de viaje á la exposicion de Paris. El gobierno inglés al dar este con-

sejo ha tenido presente que una entrevista inmediata de los soberanos de Prusia y Francia podría facilitar la solución en un plazo breve de la cuestion del Luxemburgo.

El rey de los belgas ha secundado el consejo del gobierno inglés, cerca del rey de Prusia.

La noticia de un Congreso europeo de una conferencia que debe reunirse en Londres, noticia anticipada por el telegrafo, necesita confirmación. Los periódicos de Paris, de Berlin y de Viena, creen que un Congreso tendría mas inconvenientes que ventajas, y aun cuando las noticias que se dan tienen toda una tendencia pacífica se cree por lo regular á una transacción entre la Francia y la Prusia sin necesidad de reunirse el Congreso europeo.

La reina Victoria ha dirigido una carta al rey de Prusia. Há aquí textual la parte mas importante de esta epistola, que sin duda ha contribuido mucho á aplazar la guerra en Europa: «La reina exhorta al rey Guillermo á que aleje del mundo los horrores de una guerra europea, en nombre de las antiguas relaciones de los dos paises y de los lazos íntimos que unen las dos familias reales.»

La reina añade que si la guerra llega á estallar, la Inglaterra no podría prestar á la Prusia su apoyo moral; al contrario, debería permanecer en una completa neutralidad, pero desaprobandola. Al concluir dice la reina, que sus sentimientos personales no son mas que el fiel reflejo de la opinion pública entera en la Gran-Bretaña.»

Un despacho telegráfico de Nueva-York dice que los imperialistas mejicanos han vuelto á tomar Puebla.

Si como empieza ya á esperarse, el próximo verano pasa sin guerra, el rompimiento entre Prusia y Francia, caso de estallar mas adelante, no podrá tener ya lugar hasta la primavera de 1868. La Francia tiene un interés evidente en asociar sus fuerzas navales contra los puertos de la Alemania del Norte, á la acción de sus ejércitos en el Rin, y las escuadras no puedan operar en el Báltico desde octubre á abril, época en que permanecen helados aquellos mares.

El general Roon, ministro de la Guerra de Prusia, ha obtenido una licencia de varios días y ha salido para el campo. Esta noticia ha causado bastante sensación en Berlin, porque se le atribuye importancia política en los momentos en que Prusia debe decidirse á aceptar ó no la idea de una conferencia para el arreglo de la cuestion del Luxemburgo. El ministro antes de partir ha desmentido el rumor de que se trató de movilizar el ejército en esta semana.

(348)

teon sonriéndose, no creí que tendría el gusto de volver á veros tan pronto; pero el rey, que sin duda no se ocupa de si sus servidores han pasado buena ó mala noche, me ha confiado esta carta para vuestro amo el señor Rafael.

Y Acteon mostró á los ojos de Giuseppe la carta sellada con las armas de Francia.

—Dámela, dijo Giuseppe.

—Perdonad, repuso el paje; debo entregarla á la misma persona á quien va dirigida.

—Ah! dijo Giuseppe con desconfianza.

—Sí, añadió el paje; porque es muy posible que tenga contestacion.

—Es verdad, repuso Giuseppe, venid conmigo.

Entonces el napolitano condujo al paje á un pequeño pabellon que habia en el jardín, y abriendo la puerta, gritó:

—¡Un paje del rey!

Rafael se paseaba inquieto olvi-

(349)

dando que marchaba al día siguiente y que no habia tomado aun ningun descanso.

Absorto en una profunda meditacion parecia estar aniquilado bajo el peso de aquel inmenso sacrificio que involuntariamente se imponia. Acaso pensaba en ella... Quizá en aquel instante supremo creía ver con la melancólica mirada del recuerdo deslizarse su tranquila juventud en la humilde mansion de Guasta Carne.

La súbita llegada del paje le arrancó de sus reflexiones. Saludó cortesmente á Acteon, y abriendo la carta la leyó y relejó atentamente en tanto que una lágrima corria por sus mejillas.

—Giuseppe, dijo Rafael, dadme plumas y un pergamino.

—Ya veis como hay respuesta, murmuró por lo bajo Acteon codeando al napolitano.

En efecto, Rafael trazó con agitada mano algunas líneas, sobre las cuales dejó caer una lágrima: despues

(352)

puesto en sus manos como en las de un padre de familia, y deben practicar por sí mismos esas virtudes patriarcales que constituyen la fuerza de los padres estableciendo sobre sólidas bases la virtud de sus hijos.

—Señor, suplico de rodillas á V. M. que cierre para siempre sus oídos y su corazón á las seducciones de un indigno amor.

—Bueno! dijo Acteon; esto para la condesa. Habrá insolente!

—Señor (continuó el paje leyendo la carta) V. M. se ha enlazado ante Dios y ante su pueblo con una princesa tan noble y pura como bella y virtuosa, digna por todos conceptos del amor de V. M. Esa princesa está llamada á participar de la futura gloria de vuestro reinado y á dar á la Francia un vástago de vuestra noble raza. Señor, no lo olvidéis.

—Por los cuernos del diablo murmuró Acteon, que juzgando inútil proseguir la lectura de la carta la metió en su bolsillo, que si la condesa le-

(345)

de aquella tenaz resistencia, perdió su serenidad cargando á su adversario con un vigoroso ataque. Acteon, siempre sereno, le paraba con ligereza todos los golpes, y aprovechando un momento en que Hector llegó á des-  
deubriarse tendiose á fondo con la rapidez del relámpago.

La espada de Acteon se hundió hasta la empuñadura en el pecho de Hector, el cual, lanzando un grito, cayó bañado en sangre.

—¡Diantre! murmuró Acteon, soy un torpe; á fé mia que no deseaba matarle.

Y como la juventud es generosa y está dotada de nobles instintos, inclinose Acteon sobre el paje, y cogiéndole en sus brazos le apoyó contra la pared para ver si se le ocurría algun remedio.

Hector respiraba todavía, y su adversario concibió esperanzas de salvarle al observar que la espada habia penetrado por un sitio en que no podia atacar á ninguno de los órganos de la vida.

El discurso del rey de Prusia en la apertura de las cámaras dice así:

«Ilustres nobles y honorables señores de ambas cámaras del Parlamento.

Las deliberaciones del Reichstag, á cuyo seno el pueblo prusiano ha enviado sus representantes en virtud de la ley sancionada por vosotros, ha producido una Constitución para la confederación de Alemania del Norte, por la cual el desarrollo unitario de la nación parece estar definitivamente asegurado.

Por la inauguración de la Constitución federal, las atribuciones de los representantes de los Estados particulares sufrirán restricciones inevitables en todos aquellos puntos que en adelante queden sometidos á un desarrollo común; pero el pueblo no tendrá que renunciar á ninguno de los derechos que gozaba hasta aquí, pero transferirá su salvaguardia á representantes de una comunidad más estensa, y la aprobación de estos representantes libremente elegidos por el pueblo, será igualmente necesaria en la confederación del Norte á toda nueva ley.

En la Constitución federal se ha cuidado bajo todos conceptos de que los derechos á cuyo ejercicio deben renunciar los representantes dentro de cada una de las naciones confederadas, sean transferidos con la misma extensión á la representación general del Reichstag.

La consolidación asegurada de la independencia nacional, el poderío y la prosperidad deben marchar á la par que el desarrollo del derecho alemán y de las instituciones constitucionales.

Señores, la confederación nuevamente establecida comprende solo los Estados de Alemania del Norte, pero una comunidad íntima y nacional los unirá siempre á los Estados del Sur de Alemania. Las sólidas relaciones que mi gobierno estableció ya en el otoño último por medio de una alianza ofensiva-defensiva con dichos Estados se ampliarán por medio de tratados especiales con la Alemania del Norte.

El vivo sentimiento que los gobiernos y los pueblos de Alemania del Sur tienen de los peligros de la subdivisión de Alemania, y la necesidad de una firme unión nacional, que en toda Alemania se desea decididamente apresurar la solución de este problema. Las fuerzas unidas de la nación serán llamadas y apropiadas á garantizar á Alemania los beneficios de la paz y la protección eficaz de sus derechos y de sus intereses.

En esta convicción mi gobierno procurará prevenir cuanto pueda turbar la paz de Europa por todos los medios compatibles con el honor y los intereses de la patria. El pueblo alemán, fuerte por su unión, podrá mirar con confianza las eventualidades que el porvenir nos reserve, si vosotros, señores, queréis ayudar-

me con el patriotismo de que siempre se ha dado prueba en Prusia en los momentos graves, á concluir la grande obra de la unión nacional»

Gaceta.

Asilos.—Ya se ha publicado la circular del digno gobernador de esta provincia para la creación de Asilos de mendicidad en los pueblos cabezas de partido, y de la que nos hemos ocupado antes de ahora. De esperar es que los Ayuntamientos de las indicadas poblaciones secunden las miras elevadas y el humanitario y social objeto que se propone la autoridad superior política. Tiempo es ya de que olvidados los pueblos las rencillas que los suelen dividir y perturbar, se dediquen al planteamiento de útiles mejoras y al verdadero y progresivo desarrollo de los intereses permanentes y de todos sus elementos locales. La creación de estos Asilos puede ser un gran paso, dado en la buena senda. Mañana, insertaremos la referida circular.

Alcalde.—Anteanoche, aprobó el Excmo. Ayuntamiento, el plano de la cloaca, de la calle de Almona, y acordó los preliminares necesarios para preparar la subasta de las obras. Pocos acuerdos podrán ser recibidos del público, con tanto aplauso. Los esfuerzos de la prensa local han logrado con esto, un lisonjero éxito en el seno de nuestro municipio.

Seguía.—A excitación de la Hermandad de Labradores se ha acordado por el Ayuntamiento dirigir rogativas al Ser. Supremo en demanda de la lluvia que cada día reclama con más urgencia el estado de nuestros campos. Ayer tal vez se habrá dirigido ya la oportuna comunicación á nuestro respetable Prelado. Dios se apiade de nosotros enviándonos la apetida lluvia.

Luz.—Se ha empezado á activar por el Ayuntamiento el expediente relativo al alumbrado de gas de Córdoba. Parece que se trata de abrir una nueva subasta modificando algún tanto las antiguas condiciones.

Nuevos jardines.—Tiene el proyecto el jefe de la Remonta, de acuerdo con el Sr. Alcalde de esta capital, de construir unos preciosos jardines en el campo Santo de los mártires en frente de los Barracones. Hace tiempo que esta obra se viene recomendando por todos los amantes del embellecimiento de esta capital.

Del mal el menos.—Sabemos que el Sr. Gobernador de Málaga se ha dirigido al de esta provincia, reclamándola, como auxilio en las presentes circunstancias, que se escita á nuestro comercio á que concurra á abastecer de trigo aquel mercado. Esto nos prueba que la situación en que nos hallamos es comparativamente más favorable que la de nuestros vecinos.

Estarán bien.—Las preciosas tiendas de las huñolerías se colocarán este año en las líneas que partiendo del sitio que ocupará la de la sociedad La Juventud, y que será el mismo destinado otros años á la del Círculo de la Amistad, terminará en el cuarto del edificio de la Victoria. Con este motivo la calle que dá frente á la puerta de Gallegos será de las más animadas.

Que acierte.—Anuncia el zar-

Sozán—para este mes mucha agua.—Si ahora se sale con ella—voy á erigirle una estatua.

Sobre tiendas.—Hace tiempo dijimos que la sociedad Círculo de la Amistad á causa de los grandes gastos que le ocasiona la construcción de un salón magnífico que deberá estrenarse en la próxima feria, se veía por este año en la imposibilidad de colocar su tienda en el real de la misma. No sabemos que haya cosa alguna en contrario. Lo que hay sobre este asunto es, que varios apreciables jóvenes, animados del mejor deseo, han promovido una suscripción con objeto de construir una tienda espaciosa y elegante á juzgar por el precioso diseño que hemos visto, que el número de suscritores está ya casi completo, y que los iniciadores del pensamiento se prometen llevarlo á cabo con buen éxito.

Toreros.—La sociedad «Círculo lauro-mágico» prepara, según parece, una función para uno de los días próximos á la feria de la Salud.

Adelante.—En estos días se han recibido las carreteras provinciales de Almodovar, Montoro y Pedro-abad á sus estaciones respectivas en las vías férreas, y muy pronto estos pueblos podrán gozar por completo de los inmensos beneficios de estas obras.

Siempre está bien.—Se está terminando el empiezo de la plazuela de la Trinidad, y es probable que después se dirijan los trabajadores á otras calles que lo piden con mucha necesidad.

Manos á la obra.—Según parece la causa de no haberse aun retirado los materiales procedentes del derribo de la puerta de Sevilla, es que con los de la Victoria se trata de dedicarlos á la construcción del nuevo matadero.

La Cruz.—Ayer la cruz adornaban las niñas por sus ojos solían pedir tributos por la cruz del matrimonio.

Allá lo veremos.—Según el pronóstico del zaragozano, en estas partes, que tocan á la vista del hombre, es cuando el honrado labrador desaparecen sus frutos si la lluvia no se presenta: este año las verá copiosas; pero las tempestades serán raras, con piedra en muchas partes de Andalucía y del extranjero.

Fiestas.—Para la próxima feria habrá corrida de bichos—que matarán denodados—Cuchares y Legartijos—advirtiéndole que este Cuchares—es el Cuchares más chico—que los toros son muy buenos—y habrá buena entrada de hijo.

Alumbrado de Aguilar.—El día 10 del actual se subasta en aquella villa el servicio del alumbrado público de la misma por el año económico próximo, bajo el tipo de dos mil escudos.

A los Interesados.—Por el juzgado de Montoro se cita por edictos á los que se crean con derecho á los bienes de Gaspar Molleja, que ha fallecido sin testar.

Industria.—Se ha solicitado el registro de un escorial plomizo titulado San Francisco, sito en la fuerza de Miangete, término de Adanuz.

Al dueño.—Obran en poder del Alcalde de Montoro un caballo y una yegua que el día 25 de abril fueron hallados por la Guardia civil en el sitio del pago de olivar nombrado Casillas, de Volaseo.

Verdad.—Una morena de mucho talento y á quien rara vez se ve hablar con personas de su sexo, me dice:

Que acierte.—Anuncia el zar-

cia hace unas cuantas noches.—Me gustan los hombres, no precisamente porque son hombres, sino porque no son mujeres.—De todo hay, dijo otra señora de edad que escuchaba la conversacion.

Atrocidad.—Es curioso el siguiente anuncio que ha publicado uno de estos últimos días cierto periódico inglés: «A los agricultores. El infrascripto hace saber que ha encontrado un medio para evitar los destrozos que suelen causar los cazadores en los sembrados. Puede conseguirse el objeto por dos procedimientos distintos, ya respetando la vida del cazador, ó ya proporcionándole un perpetuo descanso. El precio de abono durante la temporada es de 2 libras 2 chelines en el primer caso, y doble cantidad en el segundo. Dirigirse á D. B. (esto quiere decir D. Bárbaro Bruto), 20 Royal Exchange»

Te veo venir.—«El Charivari» publica una caricatura en que un veterano francés tiene en los brazos un niño vestido de prusiano. El niño le tira de los bigotes y el soldado con los ojos airados y la mano en actitud de darle azotes, exclama: ¡No me toques!

Estadística moral.—Un aficionado á la estadística imaginaria ha dividido de este modo las ciencias y las artes, bajo el punto de vista glorioso y pecuniario:

Ciencias que dan pan y gloria: la jurisprudencia, la medicina y la cirugía. Gloria sin pan: la poesía, la literatura y las ciencias exactas.

Pan sin gloria: la anatomía, la economía y la aritmética.

¡Pan ni gloria! la metafísica, la lógica y la crítica.

Bellas artes que dan pan y gloria: la música y el baile.

Gloria sin pan: la pintura y escultura.

Pan sin gloria: la arquitectura civil.

¡Pan ni gloria! el grabado.

Registro de carnes.—Nota del resultado del registro de carnes verificado el día 2 de Mayo de 1867 para el abasto semanal de esta población:

Reses mayores: 32 1/2 cs. D. Andrés Lopez 33 Juan de Mesa 33 Antonio Ruiz 33 Juan Cañete 33 Manuel Delgado 33 Vicente Molero 33 Rafael Barbudo 33 D. Rosa de Lora 33 D. Antonio Marchal 33 Francisco Vesalio 33 Manuel Alcáide 33 Rafael Martos 33 Juan Benítez 33 José Fernández 33 León 33 1/2 D.ª Maria Josefa Ferrández 33 1/2 D. Manuel Alcáide 33 1/2 Antonio Diz (una de ellas ternera) 34 1/2 Antonio Marchal 34 1/2 Juan Roldán 34 Rafael Carrasco 36 Francisco Carrasco 36 Manuel Alcáide 38

Reses menores: 40 Excmo. Sr. Marqués de Valdeoleros 25 1/2 D. Jacinto Conde, la 26 1/2 Vicente Molero, ea 26 1/2 Agapito Garcia, la 26 1/2 Bartolomé Zamorano 26 1/2

Table with 3 columns: Lot number, Name, Price. Includes entries like Juan José Delgado, Viuda de D. José Anchelerga, D. Domingo Sanchez, Fernando Suarez, Manuel Delgado, Antonio Anguita, Antonio Laguna, Manuel Delgado, Juan José Barrios.

Quedan cerrados los registros hasta el día jueves próximo. Precios al público: 36 cuartos en reses mayores y 28 en las menores.

VENTA DE BIENES NACIONALES.

Remate para el día 10 de Mayo de 1867, ante el Sr. Juez de primera instancia del distrito de la izquierda y el Escribano D. Manuel Barranco, que tendrá efecto en el salon alto de la Diputación provincial, á las 12 de su mañana.

BIENES DE CORPORACIONES CIVILES. PROPIOS.

Partido de Pozoblanco.—Rozoblanco. Quinto de Hondonadas.

Finca rústica. Menor cuantía. Num. 741 (601 de inventario) Una suerte de tierra poblada de encinar, chaparral y mata parda, conocida por la sexta del tranco tercero del quinto de Hondonadas, de la dehesa de la Jara; término de Pozoblanco; procedente de sus propios, y linda á N. suerte núm. 7, á E. linde divisoria del tranco dos á S. suerte núm. 5, y á P. linde divisoria del tranco cuarto, bajo cuyos límites se compone de 16 fanegas, equivalentes á 10 hectáreas, 30 áreas y 56 centiáreas; contiene 412 encinas y 54 chaparros; no consta su arriendo; ha sido capitalizada por los 27 escudos 400 milésimas de renta anual que le han señalado los peritos en 616 escudos 300 milésimas; tasado el terreno en 256 escudos, y el arbolado en 428 escudos, hacen 684 escudos, tipo para la subasta.

Num. 741 (602 de inventario) Otra suerte de tierra poblada de encinar, chaparral y mata parda, conocida por la séptima del tranco tercero, de la anterior procedencia y término, y linda á N. suerte núm. 8, á E. linde divisoria del tranco segundo, á S. suerte núm. 6, y á P. linde divisoria del tranco cuarto, bajo cuyos límites se compone de 20 fanegas, equivalentes á 12 hectáreas, 88 áreas y 21 centiáreas; contiene 222 encinas y 40 chaparros; no consta su arriendo; ha sido capitalizada por los 26 escudos 200 milésimas de renta anual que le han señalado los peritos en 589 escudos 500 milésimas; tasado el terreno en 320 escudos y el arbolado en 334 escudos, hacen 654 escudos, tipo para la subasta.

Num. 741 (603 de inventario) Otra suerte de tierra poblada de encinar, chaparral y mata parda, conocida por la octava del tranco tercero, de la anterior procedencia y término, y linda á N. suerte núm. 9, á E. linde divisoria del tranco cuarto, á S. suerte núm. 7, y á P. linde divisoria del tranco quinto, bajo cuyos límites se compone de 20 fanegas, equivalentes á 12 hectáreas, 88 áreas y 21 centiáreas; contiene 180 encinas y 66 chaparros; no consta su arriendo; ha sido capitalizada por los 20 escudos 800 milésimas de renta anual que le han señalado los peritos en 468 escudos; tasado el terreno en 260 escudos y el arbolado en 208 escudos, hacen 468 escudos, tipo para la subasta.

(347)

Segun iba corriendo entabló consigo mismo el siguiente monólogo: «Verdaderamente es doloroso que haya tratado tal mal á ese pobre Hector, que difícilmente volverá á la vida; pero en fin, no hay mal que por bien no venga, y al fin tengo ya un pretexto para ver por mis ojos á ese Rafael que tanto se parece al rey, y á quien tanto deseo conocer.» Y Acteon suspiró como si hubiese querido acabar de este modo la oración fúnebre del peje. «De todos modos, añadió levantando el llamador de bronce del palacio de Saint-André, á cuya puerta acababa de detenerse, ese muchacho debía morir, pues era un insolente y un pendeñero, y hubiera acabado por dar algún mal paso.» A los pocos momentos abrió Giuseppe la puerta, y al ver al peje arrempiñóse de haberle hecho la menor confianza, pues ya empezaban á dispersarse los vapores del vino. «¡Ah querido amigo, exclamó Ac-

(351)

Rafael escribió al rey y leyó lo que le respondió: «Señor rey hermano: permítame V. M. que le dé este último nombre, pues nadie leerá mi carta ni será por nadie violado el secreto de mi nacimiento.» «V. M. es noble y bueno al conservarme su real amistad y mi reconocimiento será eterno.» «¡Oh! ¡oh! se interrumpió Acteon, el caballero Rafael sabe perfectamente el lenguaje del cortésano, y está á su ilustre hermano por el lado sensible de los reyes, la adulación. Prosigamos.» «Nunca hubiera esperado que os dignáseis escribirme de vuestro puño y letra; y esta prueba de amistad por vuestra parte me anima á daros un consejo, ó más bien á hacer os una advertencia.» «Señor, los reyes deben dar al mundo un noble y grande ejemplo para inculcar á sus pueblos el respeto á esa santa autoridad que Dios ha

(350)

selló el pergamino y entregóselo al peje diciéndole: «Tomad, amigo, entregádselo al rey esta misma noche, pues es de la mayor urgencia.» Inclínose Acteon, dió un apretón de manos á Giuseppe y salió. El escudero le condujo hasta la puerta del palacio, y renovando sus protestas de amistad se despidió del peje dándole las buenas noches. Acteon llegó bien pronto al puente de San Miguel, acercóse á un farol, y cogiendo la carta que acababa de recibir pronunció las siguientes palabras: «Acteon, amigo mio, vais á cometer una falta que pudiera muy bien conducirnos á la plaza de Greve; pero esta indiscreción puede ser útil á la causa de madame Diana de Poitiers, á la cual pertenece vuestra sangre y vuestra vida, y por lo tanto no hay que vacilar.» Así diciendo, Acteon rompió sin reparo alguno el sello de la carta que

(346)

En aquel momento oyéronse los pasos regulares de una ronda de noche. «¡Socorro, dijo Acteon; socorro! La ronda apretó el paso, y diez hombres acudieron al sitio de la lucha. «Venid, dijo Acteon; hé aquí un caballero que acaba de ser víctima de un deplorable suceso y que tiene necesidad de un cirujano. Transportadle á alguna parte, pues yo voy á llevar una carta del rey.» Así diciendo, apoderóse Acteon de la carta cuyo sobre estaba escrito en estos términos: «Al señor Rafael, caballero milanés, en el palacio de Saint-André.» El peje examinó asimismo el sello de la misiva, que era azul celeste con las armas de Francia. Después retiró su espada de la herida, limpióla delicadamente, y dejó á su desgraciado adversario en manos de los soldados de la ronda, tomó apresuradamente el camino del palacio de Saint-André.

tasado el arbolado en 499 escudos 800 milésimas y el terreno en 320 escudos, hacen 519 escudos 800 milésimas, tipo para la subasta.

500 milésimas y el terreno en 280 escudos, hacen 786 escudos 500 milésimas, tipo para la subasta.

800 milésimas, y el terreno en 168 escudos, hacen 285 escudos 800 milésimas, tipo para la subasta.

de la Villa, á las cinco de la tarde, sin sermón.

ayuntamiento con sus maceros, porteros y dependientes, y algunos otros funcionarios públicos.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy.

La empresa de este Coliseo vuelve á poner en escena el drama lírico-religioso en seis actos y de gran espectáculo, letra de D. Manuel Goye y música del mismo, de D. Manuel Rodríguez y de D. Martín Sánchez Alá, titulado: 'Afra la hermosa', desempeñado por las señoras García, Cubas, Amoraga y Brieva, y los señores Berascochea, Goye, Gimeno, Cubas, Cánovas, Peirat, Guzman, Mongé y García, coro general y comparsas.

NOTAS. El vestuario y maquillaje es completamente nuevo.

Correo de ayer.

La Gaceta del 2 reproduce, precedido de su correspondiente preámbulo, el real decreto que publicó el 1.º suprimiendo los primeros términos de la tarifa de telegramas y disponiendo que el costo de los despachos de una á veinte palabras sea el de 8 rs.

Acercá del resultado que puede producir esta reforma, dice el mismo preámbulo: «No es posible creer que con la variación citada no sufra reducción el número de despachos sancionados; antes por el contrario, según los datos consultados dicho número podrá quizás disminuir hasta un ocho por ciento como límite máximo; pero en cambio se obtendrá un aumento en la recaudación lo menos de 187.078 escudos, pudiendo presuponerse los ingresos producidos por el servicio telegráfico en 995.562 escudos; y siendo el presupuesto total de gastos para el año inmediato de 1867 á 1868 de 1.295.462 escudos, la diferencia de 290.900 escudos será lo que en rigor vendrá á pasar sobre el Estado por el mismo servicio. Mas como este costaba según el presupuesto últimamente votado por las Cortes y deducidos los ingresos, 953.103 escudos, resulta que se habrá conseguido por ahora y á consecuencia de las reformas indicadas, una economía de 69 por 100 en beneficio del Tesoro público.»

Leemos en la Correspondencia del 2: Hoy se ha celebrado con la solemnidad de costumbre, según estaba anunciado, la función conmemorativa del Dos de Mayo, habiendo contribuido á su brillantez un día que mas parece de esto que de primavera.

Así es que el vecindario ha podido acudir al Prado y la carrera á lucir sus galas y á orar por el eterno descanso de los héroes de 1808.

Boletín religioso.

—Hoy.—Santa Mónica, viuda. —JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de Trinitarios descalzos. —Continúan los devotos ejercicios que la real Archicofradía del culto continúa á la Sma. Virgen, ó Corte de María, consagra á su titular en la Iglesia del suprimido convento de S. Pablo, á las cinco y media de la tarde: predicará el Sr. D. Cristóbal Mansilla. —Octavo día de novena á S. Francisco de Paula en la iglesia de S. Nicolás

Las últimas noticias de la guerra del Paraguay dicen que no ha tenido resultado alguno la misión pacífica del representante de los Estados Unidos al campamento del general Lopez, ni el del general brasileño Caxias.

CÓRDOBA.—1867.

Imprenta, librería y litografía del DIARIO DE CORDOBA, S. Fernando, núm. 34.

Venta de fincas. A voluntad de su dueño...

En el término de Castro del Río. Una huerta nombrada 1.ª de Garci Calvo...

Término de la Rambla y a un cuarto legua de Fernán Núñez. De la cabida que tiene el cortijo nombrado Caño Alto...

Las personas que deseen comprar las referidas fincas podrán pasar en Córdoba...

Almoneda. Se hace de toda clase de muebles en la casa núm. 6...

Almoneda. Se hace en la casa núm. 2, calle del Ayuntamiento...

Pérdida. Quien se haya encontrado el martes 25 del corriente...

Bolos anti-gastrálgicos. Numerosas experiencias en el espacio de diez años...

Se espandan en Córdoba. Farmacia de Montilla, calle de S. Pablo núm. 37.

Rebaja de precio en recocidos. Los que se vendían a 14 cuartos en la casa núm. 3...

Arrendamiento. Desde el día se arriendan las casas calle del Ayuntamiento núm. 8...

Arrendamiento. Desde el próximo San Miguel se arrienda una haza de 4 fanegas de tierra...

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se arrienda la casa principal número 2...

Los Sucesos. Diario de noticias con multitud de grabados...

España en París. Revista y crónica de la exposición universal de 1867.

Pianos. Depósito de pianos de la acreditada fábrica de Boisselot Bernareggi y Compañía.

Venta. Se hace de un carruaje para domar caballos...

Celocacion. Un joven decente y de buena educación desea colocarse de ayuda de cámara...

FABRICA DE FIDEOS. de Juan Falletti, calle de Lucano núm. 29.

Despacho al por mayor de fideos, sémulas, pastas y todo lo concerniente a este ramo.

HOTEL DE VISTA ALEGRE.

PALACIO DEL GENERAL SOLANO.

Plaza Pozos de la Nieve, núm. 10, Cádiz.

Situado frente a la Alameda y a la mar, cerca de los baños de la Puerta de Sevilla

Su dueño tiene el honor de ofrecer a los señores que gusten favoreerlo un esmerado trato...

MES DE MAYO O COMPLETO MES DE MARIA, consagrado a María Santísima, con la práctica de varios actos de virtud.

COMPANIA HISPANO-AMERICANA

PARA LA

EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS.

Esta Compañia se compromete a facilitar a sus suscritores el viaje a Paris durante la Exposición...

Viage en ferro-carril desde Córdoba en 1.ª clase y permanencia en Paris por ocho días...

El mismo viaje y permanencia de ocho días, con habitación y servicio, sin manutención...

Siendo el viaje de cuenta del suscriptor, abonará por su estancia en Paris con habitación, servicio y manutención...

La Compañia facilita además a los suscritores, intérpretes que los acompañen en todas sus excursiones por Paris.

En las oficinas de la Compañia, Place de la Bourse, núm. 8, hay establecido cambio de moneda, giro y cartas de crédito...

Para mas pormenores pueden verse los prospectos detallados que facilita en esta capital el representante de la Compañia...

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

Cien años hace que se descubrió la POMADA anti-oftálmica de la viuda, FARNIER.

Desde entonces se hace un consumo extraordinario de este remedio, y se obtienen curas maravillosas.

Se emplea para la debilidad de la vista que reconozca por causa la vejez, los trabajos etc.

Ventas al por menor en Córdoba, Sra. viuda de Avilés y Cano. En Sevilla, Sr. D. Francisco G. Otero y Sra. viuda de Troyano.

BARAJAS.

Fábrica de barajas finas de don Segundo Olea, premiado en la exposición de 1858 y en la de 1862...

En este acreditado establecimiento se fabrican naipes en vitela de hilo a la andaluza, madrileña, catalana, francesa é inglesa...

SANTA CANDIDA,

fábrica de harinas de los Sres. Fuentes Loya, Compañia.

Esta gran fábrica montada al vapor con diez pares de piedras, se halla situada a otro lado de la estación del ferro-carril...

Esta fábrica espande sus harinas de superior calidad al por mayor y menor a precios sumamente arreglados...

También se espandan afrechos, moqueros y triguillo a precios cómodos para el consumidor.

J. RIUS, EDITOR.

BIBLIOTECA DE LAS FAMILIAS.

Gran colección de novelas originales españolas, ilustradas con láminas impresas a dos tintas.

Se han repartido las entregas 1.ª y 2.ª de la interesante novela

Om-m-al-Kiram, ó la espulsion de los moriscos,

LEYENDA HISTORICA

original de D. VICENTE BOIX, cronista de Valencia.

Cada entrega consta de 8 páginas en 4.º mayor, se publican 8 entregas mensuales, repartidas a domicilio...

Al principio ó fin de cada tomo regalaremos unas cubiertas cromo-tipográficas para su encuadernación.

Precio de suscripción: TRES CUARTOS la entrega en toda España.

A los suscritores al Diario Mercantil de Valencia UN CUARTO la entrega.

Se suscribe en las principales librerías.

ESTABLECIDA EN 1832.

ZARZAPARRILLA

DE BRISTOL.

EN BOTELLAS GRANDES DE MEDIA AZUMBR.

EL GRAN

PURIFICADOR DE LA SANGRE!

El mas excelente remedio para la PRIMAVERA y VERANO, y la única preparación legítima y original para la CURACION PERMANENTE...

Escrófulas ó Lamparones, Llagas inveteradas, Diviosos, Tumores, Abscesos, Ulceras...

Sifilis ó Mal Venéreo, Tumores blancos, Afecciones Neurálgicas, Nerviosidad, Debilidad general del Sistema...

Se garantiza que es la preparación mas pura y poderosa de la Legítima Zarzaparrilla de Hon-duras.

Los pacientes pueden estar seguros de que en este remedio NO HAY LA MAS MINIMA PARTICULA de MERCURIO, MINERALES ó de cualquier otra sustancia venenosa.

Cada botella va acompañada de instrucciones compl. para el uso de este inapreciable remedio...

Preparada solamente por LANMAN Y KEMP, Droguistas por mayor, Nueva-York

Pildoras vejetales de

Gauvin, Farmacéutico químico de la Escuela superior de Paris.

Arc. de Triomp. e. 10, Paris

Estas pildoras son digestivas, tónicas y depurativas...

Entrando en su composición sustancias vegetales, tienen la propiedad de rehabilitar los intestinos...

En las enfermedades agudas y crónicas como gastritis, asmas, catarros, dolores, obstrucciones...

Venta únicamente al por mayor dirigirse en Cádiz, calle de San Francisco núm. 13...

Tabacos de la Habana.

En la expendiduría frente a la cuesta de Lu-an se ha recibido un variado surtido de puros en las vitulas y a los precios siguientes:

Table with 2 columns: Una. Caja. Brehas de Regalo. 2 rs. 490

Además hay tabacos de varias clases en precios de 2, 2 y 1/2 y 3 rs. uno.

En picaduras hay de las fábricas de la Honradéz, Cabañas, Esclapet, Madrileña y la Lealtad...

Raquetillos de cigarros de las marcas La Honradéz, El Escudo, la Perla, la Constancia y otras...

Arrendamiento. Se arrienda la casa principal núm. 404, calle de Isabel II desde el día.

CABALLOS. En el picadero de don Francisco Ruiz Calo, calle del Paraíso...

Venta. Se hace de bojes: calle de S. Eulogio núm. 10.

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa de la huerta del Hierro, acristalada y con algunos muebles...

Habitaciones. Se cedan unas habitaciones con asistencia ó sin ella, y una cuadra en que caben dos caballos...

Giro. En el despacho de este periódico se giran sobre Madrid las cantidades que se deseen.

Venta. La casa número 2 plazuela de S. Pedro, esquina a la calle de las plias habitaciones...

Venta de fresa y alcachofas. En la calle de San Hipólito, núm. 4, se venden alcachofas por docenas...

Arrendamientos. Para des-de San Juan próximo se arriendan dos casas, una principal calle de los Niños...

Arrendamiento. Se arrienda desde 1.º de Enero de 1868 el cortijo llamado de Doña Urraca...

Esteras. En la plaza de la Corredora, núm. 7, se ha recibido un grande surtido de esteras de junco...

Calera de Pedroches. AVISO a los Sres. Empresarios, Maestros de obras y propietarios...

Barato de papel de fumar. En el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 28...

Aviso al público. D. Francisco del Castillo Herbias vuelve a encargarse de su establecimiento confitería...

Carbon para fraguas de las minas de la Reunion. REBAJA DE PRECIOS.

Arrendamiento Del cortijo llamado haza de Valenzuela, término de esta ciudad: darán razon calle de las Cabezas, número 3.

Arrendamientos. Para des-de San Juan próximo se arriendan las siguientes casas en esta Ciudad.

Una calle de Góngora núm. 14, con buenas habitaciones y recientemente obrada.

Otra calleja de Guinán núm. 12, lindando con la anterior.

Otra calleja de Pastores, núm. 46, recientemente obrada, con ocho habitaciones...

Otra calle Jurado Aguilar, núm. 6.

Otra calle Ollerías, núm. 36, con espaciosa habitaciónes, gráneros, tinabones y cuadra.

Otra calle Costanillas, núm. 83.

Otra calle San Juan de Letran, núm. 95.

Podrán hacerse proposiciones a su dueño don Manuel Garcia Lopera, calle de Letranos número 48.

Arrendamiento. Para desde San Juan próximo se arrienda la casa núm. 3 en la calle Portería de Sta. Clara...

Monte de Piedad del Sr. Medina. El lunes día 6 del presente mes de mayo, desde las diez de la mañana hasta las tres de la tarde...

El cocinero español y la perfecta cocinera, instruidos en lo mejor del arte culinario de otros países...

Curacion radical de las enfermedades y debilidades sin medicina, ni dolor, ni gasto...

Giro. En el despacho de este periódico se giran sobre Madrid las cantidades que se deseen.